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Наталия Швабауэр, УрФО

Н
есмотря на панде-
мию, Центробанк 
ожидает годовую 
инф ляцию на уровне 
3,8—4,8 процента. 
Отклонение от прог-
ноза, сделанного в 
январе, совсем не-
большое: тогда гово-

рили о 3,5—4 процентах. Что силь-
нее всего повлияло на потреби-
тельские цены? Об этом мы раз-
говариваем с руководителем 
Уральского ГУ Банка России Рус-
тэмом Мардановым. 

Рустэм Хабибович, нынеш-
ний год не похож на все пред-
шествующие. Коронавирус 
сбил все планы. С другой сто-
роны, у нас не случилось тако-
го валютного скачка, как в 
2014-м, да и цены выросли не 
на все товары, а только на 
отдельные виды... 

РУСТЭМ МАРДАНОВ: Действительно, 
год нетипичный. Сначала каза-
лось, что главный шок будет от  
ослабления национальной валю-
ты, вызванного снижением цены 
на нефть. Но введенные затем 
ограничения на деятельность 
предприятий во всех странах ска-
зались на экономическом росте 
гораздо больше. Как и на инфля-
ции, к примеру, в марте—апреле 
вырос спрос, а вместе с ним и 
цены на товары длительного 
пользования: крупы, сахар, муку 
— повлияли тревожные ожидания.  
Подорожали импортные фрукты  
— сказались нарушения в цепоч-
ках поставок. Некоторое оживле-
ние отмечалось и в автосалонах. 
Активно население приобретало 
гаджеты, компьютерную техни-
ку, все, что связано со здоровьем 
и личной гигиеной. 

Уже к маю оба фактора поте-
ряли свою силу, рубль начал уве-
ренно укрепляться, а динамика 
инфляции вернулась на прежний 
уровень. Подсчеты Росстатом 
еще ведутся, но, скорее всего, она 
будет ниже мая 2019-го и меньше 
четырех процентов. 

Где в УрФО цены росли бы-
стрее всего и почему? 

РУСТЭМ МАРДАНОВ: Если говорить 
про последние месяцы, то  инфля-
ция была более сильной в Курган-
ской области, Югре и на Ямале. 
Это связано с особенностями ло-
гистики и развитием инфра-
структуры. В автономных окру-
гах инфляция долго была ниже, 
чем у соседей, хотя сам уровень 
цен исторически заметно выше. 
Но при отсутствии больших то-
варных запасов и резком скачке 
спроса быстро доставить в мага-
зины что-то не всегда удается. 

У меня как у потребителя 
есть ощущение, что цены пол-
зут вверх. Не на 3—4 процен-
та, а больше. Насколько экс-
пертные оценки расходятся с 
мнением обычных людей? 

РУСТЭМ МАРДАНОВ: Действительно, 
если вы возьмете стандартный 
для вас набор товаров и посмот-
рите его стоимость в марте—
апреле, то увидите, что цены вы-
росли больше, чем на 3—4 процен-
та. Но фактическая инфляция 
оценивается по потребительской 
корзине, а туда, помимо продук-
тов питания, включена и вся бы-
товая техника, автомобили, 
стройматериалы, различные  
услуги и множество позиций, ко-
торые конкретный человек мо-

жет и не приобретать годами. 
Кроме того, многие сограждане в 
«нерабочие» дни от чего-то отка-
зались,  перешли  на менее доро-
гой ассортимент. В статистике 
это отражается не сразу.  

Фонд общественного мнения 
проводит по заказу Банка России 
опросы населения по теме инфля-
ции регулярно, сейчас они это де-
лают по телефону.  Должен ска-
зать, что в течение последних 3—4 
лет оценки граждан постепенно 
сближаются с экспертными. Если 
в 2015—2016 годах расхождение 
между фактической инфляцией и 
ожиданиями составляло 15 про-
центов, то сейчас — всего 3—6. 

Люди стали лучше планиро-
вать свои расходы?

РУСТЭМ МАРДАНОВ: С одной сторо-
ны, повышается уровень финан-

совой грамотности. С другой — 
уже долго цены не растут дву-
значными темпами. Есть ряд то-
варов, который задает ценовые 
ощущения людей. Например, 
бензин: после введения обрат-
ного акциза его стоимость на 
внутреннем рынке остается ста-
бильной, даже если нефть на ми-
ровом рынке подорожала или 
подешевела. Тарифы на жилищ-
но-ком мунальные услуги в силу 
законодательных ограничений 
тоже меняются примерно в со-
ответствии с инфляцией. Отсю-
да ощущение, что цены более-
менее стабильны. 

Как изменилось финансовое по-
ведение уральцев из-за вируса? 

РУСТЭМ МАРДАНОВ: В момент неопре-
деленности люди стали осторож-
нее. Объем выданных кредитов в 

апреле сократился. Это косну-
лось и чисто потребительских 
зай мов, и ипотечных, и особенно 
автокредитов. А вот кредитный 
портфель предприятий не поху-
дел и даже немного вырос, преж-
де всего за счет крупного бизне-
са: договорные обязательства и 
инвестпрограммы надо выпол-
нять, а после снижения ключевой 
ставки пользоваться заемными 
средствами стало выгоднее. На 
втором этапе стали сказываться 
антикризисные программы. 
Что касается депозитов, то после 
небольшой паники в первые дни 
самоизоляции вкладчики-физ-
лица вернули свои накоп ления в 
банки. На 1 мая там лежало уже 
2,2 триллиона руб лей: по сравне-
нию с январем больше на 3,4 про-
цента. Вклады юрлиц выросли на 
4,8 процента и достигли 857 мил-
лиардов рублей. 

От бизнеса приходилось слы-
шать, что банкам невыгодны 
кредиты под ноль процентов, 
поэтому они ищут любые спо-
собы отказать или требуют 
открыть зарплатную про-
грамму именно у них.

РУСТЭМ МАРДАНОВ: Антикризисные 
программы вводились очень бы-
стро. Конечно, сложно было ожи-
дать, что все пройдет гладко, но 
ситуация потихоньку нормали-
зуется. В частности, теперь для 
отнесения к пострадавшим от-
раслям можно брать и основной, 
и дополнительный коды ОКВЭД . 
В налоговой службе появился и 
электронный сервис, где можно 
уточнить, в каком банке у пред-
приятия открыт зарплатный про-
ект и выдан ли ему заем на зар-
плату. Так сделано, чтобы исклю-
чить «веерные» обращения в раз-
ные кредитные учреждения. 

Уточнения в нормативные до-
кументы вносились прямо по 
ходу. Еженедельно деловые ассо-
циации предоставляли нам обоб-
щенные предложения предпри-
нимателей, а мы участвовали в 
межведомственных встречах с 
губернаторами регионов, где ре-
шались острые вопросы. 

А теперь цифры: на 3 июня в 
УрФО было подано 6139 заявок 

на зарплатные займы, большая 
часть — от малого и среднего биз-
неса (МСБ), 64 процента рассмот-
рено, 82 процента одобрено. Объ-
ем средств — более 7,6 миллиарда 
рублей. Кредитные каникулы за-
просили 7659 МСП, здесь уро-
вень одобрения составляет 
73 процента. Задолженность, по 
которой уже предоставлена от-
срочка, — 9,2 миллиарда рублей. 
Дополнительно в банки поступи-
ло 3739 обращений о реструкту-
ризации по собственным про-
граммам. Уже предоставлена от-
срочка на более чем 41 миллиард 
рублей.  Последние две недели мы 
видим отчетливое снижение 
спроса со стороны МСП на анти-
кризисные меры.

Бизнес ждет в июне очередного 
снижения ключевой ставки. Как 
это отразится на экономике? 
РУСТЭМ МАРДАНОВ: Да, Банк России 
рассматривает и такую возмож-
ность, чтобы в том числе смяг-
чить последствия кризиса и со-
хранить доступность кредитных 
ресурсов. Снижение ключевой 
ставки с 6 до 5,5 процента 24 ап-
реля уже частично сказалось. 
Многие системообразующие 
предприятия перекредитовались 
на более выгодных условиях и 
претендуют на льготные займы 
под пять процентов годовых на 
пополнение оборотных средств. 
Хотя ограничения продлились 
дольше, чем все думали изначаль-
но, можно сказать: основная 
часть и предприятий, и жителей к 
ним уже приспособилась. Важно, 
что принимаемые меры, кто бы 
что ни говорил, оказались нуж-
ными, целевыми. Был же посыл: 
давайте всем денег раздадим, как 
в Америке! А в Америке уже заду-
мались, правильно ли сделали? 
Ведь люди не потратили их, не 
поддержали спрос, а положили «в 
кубышку». Наше общение с пред-
принимателями показывает: в 
России помощь оказана именно 
та, что нужна. Может, не совсем 
так, как хотелось бы, но она суще-
ственно помогла поддержать дея-
тельность в этот период. •

ПРОЕКТ 
Тобольский 
кластер 
прирастает 
глубокой 
переработкой

ПРИТЯЖЕНИЕ 
ПОЛИМЕРОВ

Иван Ман, Тюменская область

На самой крупной в Тюменской 
области индустриальной пло-
щадке — тобольском комплексе 
заводов нефтехимии — начало 
лета ознаменовалось значимы-
ми событиями. Здесь произве-
ли первые полмиллиона тонн 
полиэтилена и запустили в рам-
ках программы вторичного ис-
пользования товарных продук-
тов линии по выпуску упако-
вочной тары.

В нынешнем десятилетии тех-
нологические мощности, глуби-
на передела углеводородных 
фракций в Тобольске увеличены 
в несколько раз. Завод по выпус-
ку полипропилена объемом 
500 тысяч тонн в год стал первым 
шагом на пути превращения 
комп лекса в лидера отрасли. Им 
он по праву признан после реали-
зации амбициозного проекта 
«ЗапСибНефтехим», всячески 
поддержанного региональными 
властями. Введено в эксплуата-
цию еще одно полипропиленовое 
производство аналогичной про-
изводительности. Полиэтилено-
вое же втрое его превышает. Из 
полумиллиона тонн, поставлен-
ных на рынок с октября, суще-
ственная часть пошла на крайне 
необходимые для защиты от ко-
ронавируса нетканые медицин-

ские маски и эпидемиологиче-
ские костюмы. К слову, благодаря 
введенным дирекцией Сибура 
беспрецедентным мерам безо-
пасности с переходом на вахто-
вый метод труда пандемия не за-
тормозила слаженную работу.

Сейчас на потоке 11 марок по-
лиэтилена, в ближайшее время 
их количество утроится. В итоге 
около трех миллионов тонн угле-
водородного сырья, поставляе-
мого из северных автономных 
округов, превратятся в продукты 
с высокой добавленной стоимо-
стью и высоким экспортным 
спросом. С выходом на проект-
ную мощность Тобольск выведет 
Россию в первую десятку миро-
вых производителей базовых по-
лимеров, предельно минимизи-
руя потребность в их импорте, 
отмечают в правительстве Тю-
менской области.

Недавний запуск на промпло-
щадке инвестором «Ай-Пласт» 
экологичного производства под-
донов из полиэтилена — еще одно 
неординарное событие. И вот по-
чему: для упаковки различной 
полимерной продукции потребу-
ется свыше полутора миллионов 
поддонов. Издавна применялись 
деревянные. Переход на пласти-
ковые обусловлен их преимуще-
ством: они легче на 60 процен-
тов, прочнее и, главное, их можно 
многократно пускать в оборот, а 
при износе либо повреждении от-
правлять в «переплавку». Пред-
полагается использовать за год 
до полутора тысяч тонн такого 
вот вторсырья.

— Производство поддонов, 
упаковочной пленки по «прин-
ципу соседства» — яркие приме-
ры синергетического эффекта от 
запуска «ЗапСибНефтехима» 
для смежных отраслей. В его лице 
перерабатывающие предприя-
тия получили одновременно и 
поставщика качественного сы-
рья, и стабильного потребителя 
продукции. Тобольская промпло-
щадка имеет хороший потенциал 
для дальнейшего развития в ка-
честве нефтехимического клас-
тера. Сейчас мы рассматриваем 
варианты этого развития в ра-
курсе создания особой экономи-
ческой зоны, — говорит замести-
тель губернатора Тюменской об-
ласти Андрей Пантелеев.

И еще одна хорошая новость: 
Главгосэкспертиза выдала поло-
жительное заключение на проект 
строительства одной из самых 
высокопроизводительных на 
континенте установок по произ-
водству линейного альфа-олефи-
на — промежуточного продукта 
при выпуске полиэтиленов. •

КСТАТИ

Сибур как градообразующая ком-

пания Тобольска активно инвести-

рует не только в промышленные 

проекты, но и в социальные. За 

пять лет на территории города ре-

ализовано свыше 150 проектов по 

устройству общественных про-

странств, спортивных, досуговых 

площадок, скверов и парков.

Сейчас на потоке 
11 марок полиэти-
лена, в ближайшее 
время их количе-
ство утроится

В свежей аналитической работе группы иссле-
дователей центра «Сколково» о влиянии на 
экономику страны глобальной климатиче-

ской угрозы приводятся шокирующие факты и цифры. 
Так, последние 40 лет повышение температуры в рос-
сийской Арктике шло в 4,5 раза быстрее, чем в целом 
на планете. В частности, в прошлом году, ставшем за 
всю историю отечественных метеонаблюдений самым 
теплым, температура оказалась выше нормы в сред-
нем на 2,5 градуса. В последующем наивысший рост 
приземной температуры ожидается зимой, причем он 
усиливается в северном направлении. Из-за измене-
ния внешних условий многие строения 1960-х годов 
находятся в аварийном состоянии. Так, в Норильске 
количество зданий, получивших повреждения за по-
следние десять лет, оказалось выше, чем за предше-
ствующие полвека. На Ямале срок службы зимников, 
без которых нормальное функционирование региона 
невозможно, год от года уменьшается. И, как мы видим 
на примере последнего сезона, некоторые снежные до-
роги даже не удалось запустить в эксплуатацию. Эко-
номические потери могут исчисляться сотнями мил-
лиардов рублей. 

— Изменения климата идут то скачками, то волнами. 
Чем больше мы вмешиваемся, тем мощнее процесс тем-
пературных колебаний. Перепады усложняют жизнь на 
Ямале. Однозначно надо осознавать угрозы, работать на 
упреждение, решать проблему комплексно как в ракурсе 
экономики, так и демографии, — подчеркнул, выступая в 
Новом Уренгое перед менеджерами компаний ТЭК и ру-
ководителями госструктур, завкафедрой метеорологии и 
климатологии географического факультета МГУ Алек-
сандр Кислов.

Вечная мерзлота занимает свыше 60 процентов тер-
ритории РФ, а изучающих ее специалистов все меньше и 
меньше, с горечью констатирует Владимир Мельников. В 
постперестроечные годы ряд профильных академичес-
ких структур закрыли, остались Институт мерзлотоведе-
ния в Якутске и Институт криосферы Земли в Тюмени. 
Если в 1990-м в этих институтах в совокупности работа-
ло около тысячи человек, то сейчас — вчетверо меньше. •

Острова тепла
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НЕДВИЖИМОСТЬ Собственники торговых площадей готовы прощать арендаторам 
долги, но спасет это не всех

Бутики под запретом
Мария Лисина, 
Свердловская область

Б
ольшую часть весны 
у р а л ь ц ы  п р о в е л и 
дома. И пока до полно-
ценного функциони-
рования всех привыч-
ных сфер жизни еще 
далеко, остается толь-
ко мечтать и планиро-
вать, куда мы первым 

делом пойдем, когда снимут 
ограничения. Здесь, по мнению 
потребителей, лидируют торго-
вые центры: места, где можно 
купить все и сразу.

На днях губернатор Свердлов-
ской области объявил, что могут 
возобновить работу отдельно 
стоящие магазины площадью до 
400 квадратных метров. А вот 
торговым центрам придется по-
дождать. Это значит, что крупные 
арендодатели останутся без при-
были еще как минимум на неде-
лю, как и их арендаторы.

Изначально в трудной ситуа-
ции оказались обе стороны: неко-
торые представители малого биз-
неса признались, что платить 

аренду им попросту нечем, а 
управляющие компании задума-
лись, стоит ли выгонять непла-
тельщиков, ведь найти кого-то 
быстро на их место вряд ли полу-
чится. Потому большая часть вла-
дельцев коммерческих площадей 
все же решила подождать.

— Мы считаем ситуацию форс-
мажором и деньги требовать со 
своих ИП не будем, — поделился 
директор одного из крупных тор-
говых центров Екатеринбурга. — 
Если власти скажут терпеть, мы 
как собственники еще потерпим, 
однако надо понимать, что у арен-
даторов, большинство из кото-
рых — малый бизнес, такого запа-
са прочности нет. 

Магазины действительно на-
ходятся сейчас в непростом по-
ложении. Незадолго до начала 
пандемии бизнесмены потрати-
лись на весеннюю коллекцию, 
кто-то даже взял товар в кредит 
у зарубежных компаний. Пред-
приниматели, работающие по 
франшизе, смогут решить проб-
лему с держателями брендов и 
вернуть хотя бы часть вложен-
ных средств. А вот те, кто заку-
пал вещи самостоятельно, те-
перь не знают, куда их девать: 
пытаться продать с огромной 
скидкой или отложить до осени? 
Но в последнем случае непонят-
но, где взять деньги на закуп 
летних коллекций.

Отдельная история с фуд-
кортами: все понимают, что их 
откроют в последнюю очередь. 
Этот формат общепита всегда ас-
социировался с большим скопле-
нием людей, да и следить за со-
блюдением санитарных норм в 
зонах самообслуживания куда 
сложнее. 

— Сегодня можно назвать 
только один плюс от сложив-
шейся ситуации. В глобальном 
масштабе происходит транс-
формация практически всех 
секторов экономики. Это каса-
ется и отношений между соб-
ственниками недвижимости и 
арендаторами. На примере Ека-
теринбурга мы уже наблюдали, 
как развитие экономики вноси-
ло коррективы в развитие горо-
да, — говорит Елена Топоркова, 
кандидат экономических наук, 
доцент кафедры логистики и 
коммерции Уральского государ-
ственного экономического уни-
верситета. — Десять лет назад 
свернулись стройки большин-
ства крупных ТЦ: город насы-
тился подобными объектами. 
Вместо количества квадратных 

метров и покупатели, и аренда-
торы стали обращать внимание 
на их качество. Новый кризис 
только подтолкнет обе стороны 
к дальнейшей модернизации от-
ношений. Кто-то полностью уй-
дет в онлайн, кто-то будет ис-
кать каналы сотрудничества с 
государственными арендодате-
лями.

Все участники рынка осозна-
ют, что перемены неизбежны. По 
мнению некоторых экспертов, 
коронавирус развернул тенден-
ции в коммерческой недвижимос-
ти почти на 180 градусов: все 
плюсы, которые раньше привле-
кали арендаторов в ТЦ, оберну-
лись против них же. Скромные 
небольшие магазины с отдель-
ным входом уже открыты, а круп-
ные площадки по-прежнему си-
дят на карантине. То же самое 
можно спрогнозировать в обще-
пите: по прогнозам специалис-
тов, первыми там стартуют кафе 
и рестораны с собственным вхо-
дом, летними верандами и воз-
можностью расставить столы на 
нормативном расстоянии друг от 
друга. •

А К Ц Е Н Т

Эпидемия развернула тенденции 

в коммерческой недвижимости 

на 180 градусов. Все, чем раньше 

привлекали ТЦ, обернулось против них же

ФИНАНСЫ Из-за пандемии уральцы стали меньше 
кредитоваться и больше копить

Коронаспрос 

А К Ц Е Н Т

Был же посыл: давайте всем денег 

раздадим, как в Америке! Но там люди 

не потратили их, положили «в кубышку». 

В России же помогли именно тем, кому 

это реально было нужно

В апреле особенно подорожали гад-

жеты и импортные фрукты.
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СОБЫТИЕ В Екатеринбурге 
запустили линию 
мощностью 75 тысяч 
масок в сутки

Сменили 
профиль

Марина Некрасова, Свердловская область

Благодаря установке нового оборудования швейная 
фабрика, которая до эпидемии COVID-19 специализи-
ровалась на детской и корпоративной одежде, сразу 
вышла в лидеры по производству одноразовых меди-
цинских масок. Линия, которую запустили вчера, — са-
мая мощная в регионе. 

Инвестиции в проект составили 19 миллионов руб-
лей: на них закуплена сама линия, ручные ультразвуко-
вые припаиватели, которые сокращают процент брака, а 
также оборудование для упаковки масок.  

— По нашим оценкам, спрос на медицинские маски бу-
дет сохраняться в ближайшие 2—3 года. Эффект масшта-
ба позволит предложить низкую цену. На маски получе-
но регистрационное удостоверение, что позволяет по-
ставлять их в медицинские организации и аптеки. Кроме 
того, сейчас мы оформляем регистрационное удостове-
рение на производство одноразовых халатов, комбине-
зонов, комплектов врачей-инфекционистов, — говорит 
исполнительный директор компании Юлия Лопаницына.

По данным министерства промышленности и науки, 
сейчас в Свердловской области производится 650 тысяч 
одноразовых масок в день. Потребность только у медра-
ботников  — 100 тысяч в сутки, а с учетом того, что в реги-
оне действует обязательный масочный режим в обще-
ственных местах, потенциальный объем спроса достига-
ет трех миллионов изделий. 

Всего их выпускают пять предприятий на 11 линиях. В 
частности, завод в Новоуральске. Его мощности позволя-
ют уже сегодня изготавливать 60 тысяч масок в сутки. По 
словам вице-губернатора Алексея Орлова, пока это един-
ственное предприятие на Среднем Урале, которое прово-
дит лабораторную диагностику масок. Специальная уста-
новка, имитирующая дыхание человека, показывает, на-
сколько эффективно изделие фильтрует воздух.

— Мы обсудили возможность распространения этой 
практики и на других производителей, — добавил чи-
новник. •

Новая линия способна выпускать 75 тысяч медицинских масок 

в сутки.
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